

---

# GACETA MÉDICA DE MÉXICO.

---

PERIÓDICO

DE LA ACADEMIA N. DE MEDICINA DE MÉXICO.

---

ESTADÍSTICA NACIONAL.

---

ESTADÍSTICA MÉDICA.



BLIGADO como lo estoy á esta H. Academia por la distinción con que me honró premiando mis trabajos estadísticos, y estimulándome para proseguirlos por fatigosos y áridos que sean, cumpliendo con esto sus deseos, me propongo en cada trimestre extractar del expediente relativo de Estadística del Hospital "Juárez," que entrego al Ministerio de Gobernación, los datos más prominentes que den una ligera idea de aquella memoria; incompletos como sean, tendrán la ventaja de su oportunidad, para ser conocidos y aprovechados por alguna persona interesada en el progreso de la ciencia ó de la administración pública.

A primera vista parece la cifra de la mortalidad muy fuerte, pero si se separan sus factores, se verá que es menor de lo que creerse pudiera. En este año, y por indicación de un estimable compañero, agregó las cifras de los muertos dentro de las 24 horas de entrados los enfermos ó heridos al Establecimiento, pues que, estos individuos llevan lesiones ó enfermedades fuera del recurso de la ciencia, y en rigor, aunque mueran en el hospital, no deben contarse en él; dejando consignada su cifra, debe esta tenerse en cuenta al computar la mortalidad en general.

Comenzando en Julio del presente año el 3º fiscal de mis trabajos, en la primera sesión de Octubre, os traigo este primer cuadro que abraza los meses de Julio á Septiembre.

Resumen de los datos estadísticos colectados en el Hospital "Juárez,"  
durante los meses de Julio, Agosto y Septiembre de 1890.

Movimiento general y especial de tifo.	GENERAL.						Tifo.		
	H.	M.	T.				H.	M.	T.
Existían el 1º de Julio de 1890 .....	291	127	418				29	14	43
Entraron en... {	Julio.....	450	185	635			47	33	81
	Agosto.....	443	186	629			56	29	85
	Septiembre.....	472	187	659		2,341	66	22	88
Salieron en... {	Julio.....	473	193	666			42	26	68
	Agosto.....	384	184	568			40	26	66
	Septiembre.....	389	139	528	1,762		38	15	53
Murieron en . {	Julio.....	32	11	43			17	6	23
	Agosto.....	40	13	53			19	7	23
	Septiembre.....	21	15	36	132	1,894	10	7	17
Quedan el 1º de Octubre de 1890 .....	316	131				447	32	11	43
Mortalidad en. {	Julio.....	4,08 %					18,84 %		
	Agosto.....	5,45 ,,					22,41 ,,		
	Septiembre.....	3,56 ,,					15,18 ,,		
	El trimestre .....	5,64 ,,					22,27 ,,		

EN LAS AFECCIONES INTERNAS, predominaron los enfermos de congestión cerebral alcohólica y de erisipela espontánea; mortalidad incluyendo tifo; en Julio 16,48 %, excluyendo tifo 6 sobre 53; en Agosto 17,86 % y 9 sobre 79; en Septiembre 12,63 % y 7 sobre 78. Murieron dentro de las 24 horas de llegados al hospital, en Julio, 9; en Agosto, 8 y en Septiembre, 6; total 23.

EN LAS AFECCIONES EXTERNAS, predominaron los enfermos de contusiones cara y cuello, escoriaciones varias, fracturas subcutáneas de antebrazo, heridas por bala en el tronco, heridas contusas en la cara y en el cráneo (mayor número), en el miembro inferior; heridas cortantes, en la cara, en el miembro superior, en el tronco y abdomen; heridas por machucamiento en el miembro inferior, por mordeduras en varias regiones; heridas punzantes en el miembro superior, en el tronco simples, penetrantes, y en el vientre penetrantes.—Mortalidad en Julio 1,60 %, en Agosto 2,32 % en Septiembre 1,46 %. Murieron dentro de las 24 horas de llegados al hospital, en Julio, 4; en Agosto, 4 y en Septiembre, 4; total 12.

LAS HERIDAS POR MACHUCAMIENTO hechas por carros y coches fueron 3; por máquinas 11; por piedras, maderos, etc., 3; por wagón 12 y se ignora la causa en 4.

EN LOS ENTRADOS, se encuentran en mayor número de los 30 á 50 años; después entre los 20 y 30 y en seguida entre los 10 y 20 años.

CLASIFICADOS POR SU ESTADO CIVIL, el mayor número pertenecen á los solteros, después los casados, en seguida los viudos y niños.

CLASIFICADOS POR PROFESIONES, lo fueron los albañiles, aguadores, bizcocheros, canteros, cargadores, carpinteros, comerciantes, curtidores, conductores, domésticos, herreros, jornaleros, panaderos, sastres, tejedores y zapateros.

LAS OPERACIONES que se practicaron en los tres meses fueron en número de 40; siendo las amputaciones de brazo, antebrazo, dedos de las manos, muslo y pierna; ligaduras de la cubital y de la femoral; fimosis, resecciones parciales, hernia estrangulada, traqueotomía y pequeñas operaciones. Murieron solamente, un amputado de pierna y el de la operación de hernia estrangulada.

LOS QUE MURIERON, lo fueron principalmente, por hemorragia interna en heridas penetrantes de tronco y vientre, y pneumonía sólo 3.

México, 13 de Octubre de 1890.

- MANUEL S. SORIANO,  
Méd. de Est<sup>a</sup> del Hospital "Juárez."

---

## HIGIENE PUBLICA.

---

Dictamen que la Sección de Higiene, Estadística Médica y enfermedades reinantes, presenta á la Academia sobre el escrito del Dr. M. Río de la Loza, titulado:  
"De las fumigaciones en los casos de epidemia."

**H**ONRADO el que suscribe por esta H. Academia para dictaminar acerca del trabajo del socio, Dr. D. Maximino Río de la Loza, que trata "de las fumigaciones en los casos de epidemias," tiene la honra de manifestar que: las ideas emitidas en dicho trabajo son aceptables en teoría; pero en la práctica probablemente no pueden realizarse.

Las fumigaciones de ácido sulfuroso y de cloro que propone el Sr. Río de la Loza en un espacio limitado, son recomendadas por todos los higienistas para desinfectar los barcos, las piezas, etc., en donde ha habido enfermos atacados de alguna afección trasmisible, y son aceptados en ge-